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・この自由記載は、調査票の自由記載欄に寄せられた内容に 

 ついて、年代順にまとめたものです。 

 

 

 

計 282人（男性：134人、女性：147人、未記入：1人） 

10～20代：17人、30代：31人、40代：44人、 

50代：46人、60代：51人、70代以上：93人 

 

 

令和６年８月 

諏訪市 企画部 企画政策課 



令和 6 年 5 月実施 市民満足度調査 自由記載欄 【年代順】 

市役所の窓口で担当者によって認識が異なり、間違った説明をされることが多々あり、困る。以前住んで

いた自治体では、週に一度夜まで開庁してくれる日があり、すごくありがたかったので諏訪市でもやって

ほしい。子育て支援に力を入れてほしい。保育園の年度途中入園ができるようにしてほしい。0 歳児が年

度になり、クラスがなくなるのは困ります。以前住んでいた自治体では市独自の通貨があり、子育て世帯

に数万円分配布され、オムツやミルクを購入することができてとてもありがたかった。諏訪市でもやって

ほしい。（女性、10～20 歳代、会社員、四賀地区） 

大学を卒業した後、地元の諏訪に戻ってできる仕事、就職先の企業の幅を増やしてほしい。戻ってきたく

てもやりたい仕事がないため、県外で働かなければならない。地元が好きだが、残念。（男性、10～20 歳

代、学生、四賀地区） 

市長は 12 年で交代した方がいいと思います。理由は諏訪市を進化、前進させるためです。（男性、10～

20 歳代、会社員、中洲地区） 

3 歳以下の保育料がとてもきついです。せめて今の半分とかにしてほしいです。外来魚の釣りを禁止にす

るのではなく、やっていい所とダメな所を分けて釣り OK にすれば県外などからも来たりして諏訪湖周り

のホテルなども得するのではないでしょうか。外来魚回収ボックスなどを用意するなどしてリリース禁止

にするなど。（女性、10～20 歳代、会社員、中洲地区） 

スマート IC 開通が延期されたのは非常に残念でした。予測が甘かったのではないでしょうか。（男性、10

～20 歳代、会社員、上諏訪地区） 

IT 化・デジタル化を推進して頂きたい(例:選挙)。間欠泉センターがぱっとしない。諏訪湖は観光地である

からこそ、もっと観光客に向けた施設になればよい。諏訪市の取組があまり市民に浸透していないように

感じる。若者向けに SNS を積極的に活用し、取組内容をアピールすべき。（女性、10～20 歳代、会社員、

上諏訪地区） 

いつも市政のことを考えて下さりありがとうございます。自然(山や諏訪湖、温泉)を活かした観光スポッ

ト、道の駅等で活気が出たら良いのではないかと思います！茅野に無印良品ができるようですが、諏訪市

にもそういった人気のお店があったら嬉しいです。イオンモールがあったら最高です。子どもがいるとイオ

ンモールのありがたさに気づきました(授乳室等の設備に感銘を受けました)。イオンモールのためにわざ

わざみんな遠くへ行きます。なのでイオンモールがあれば遠くの方も諏訪に来ると思うのです。（男性、10

～20 歳代、会社員、豊田地区） 

子供の多様化に早く対応してほしい。 1 クラスの人数をかなり減らし、大人の目が届きやすくするなど。

自分の子供もトラウマになるほどの嫌な思いをするかも…と思うと子供を産む決心がつかない。若者向

けの娯楽が少ない、あっても規模が小さくてイマイチなので、どうしても都会へ行きたくなってしまう。集

客が望めないのでしょうがない…のは分かっているのですが。車が無いと不便なので、高齢になっていく

親の行く末が心配です。いずれは都心部へ引っ越してもらうしか無いのでは…と思ってしまいます。（女

性、10～20 歳代、会社員、湖南地区） 

もう少し、駅の周り、諏訪湖の周りなど、食べ歩きが出来るお店が並べばもっと諏訪の活性化に繋がるの

ではと考えます。綺麗になりつつある諏訪湖を眺めながら食べ歩きできることで、観光客への需要が上が

るのではと思います。（女性、10～20 歳代、学生、上諏訪地区） 



諏訪湖周辺のサイクリングロードの整備も大切だが、生活道路の整備にも力を入れてほしい。水道事業の

広域化をもっと進めてほしい。将来の世代が安全・安心な暮らしを続けていくためにも。文化センターの改

修費 40 億近いとのことだが、コストベネフィット計算に基づく計算を実施しましたか？数字上で、市民に

もっとわかりやすく説明をされては。（女性、10～20 歳代、会社員、湖南地区） 

Instagram や YouTube 等で多数の人に情報発信ができる今日において諏訪地域の知名度や魅力が

あまり発信できていないと感じる。若い世代が諏訪地域に来たいと思わせるような取組が必要だと思う。

（男性、10～20 歳代、会社員、上諏訪地区） 

･一時保育使いづらい 

→私立リフレッシュ予約取れない 

･市立リフレッシュ保育可能にして 

→未満児も 

･通学路の歩道整備 

→轢かれて死亡事故起きてからじゃ遅い 

→見守りの方たちには感謝です 

･用水路老朽化して崩れてる･区の行事多すぎ 

･区費高すぎ 

→区の色々が面倒すぎて永住したくない 

･立派な公民館建てて区費で回収とか意味わからない。予算抑えて普通の公民館でよかった。 

･飲食業、観光業ばっかり金使ってないで市民のために使って 

→プレミアム付き商品券 飲食業多すぎ 

1 番使うスーパーで使えないから消費できないから買い控えた 期間短すぎアホ 

･すわっチャオで 0123 の代わりになると思って欲しくない 

→駐車場料金無料にするくらいして 

･スマート IC 作るくらいなら公園整備して 

→遊具下のマットボロボロ 

→日陰になるテーブルベンチ設置 

→トイレ水道設置。･ゴミ袋高すぎ 

･子供の医療費タダにして 

･小学校のランドセル指定で統一して（女性、10～20 歳代、会社員、中洲地区） 

諏訪に住み、地域でのつながりが強く助けてもらえる反面、地区での作業負担が多く感じる。特に消防団

の活動は災害時に必要で、活動には賛同できるものの、操法は参加者負担が大きく操法を無くすように

進めてほしい。国で男性の育児参加を促進しているにも関わらず、操法で早朝から練習、夜は会議、土日

は大会でいないなど父親不在の日が多い月が長期にわたる。時間の拘束、身体的にも負担が多いと言っ

た声もよく聞く。災害時のための講習会への参加等なら必要性もあり理解できるが、操法への参加はメリ

ットがなく、団員が増えない原因の一つにもなっている。他市にならい諏訪市でもやめるよう現代にあっ

た活動となるよう取り組んでほしい。健診や離乳食教室でのアドバイスはワンパターンで古いままアップ

デートされてなく、現代の様々な情報を取り入れながら正確な情報を教えて欲しい。西山公園は桜と鯉の

ぼり、景色が綺麗なので子どもがより楽しめるよう遊具を更新してほしい。諏訪市は自然豊かで観光名所

も多く、休日は賑わいとても良い場所だと感じる。住民がより心地よく住めるようこれからも様々な制度

の充実をよろしくお願いします。（女性、10～20 歳代、公務員、中洲地区） 



諏訪市消防署の方、サイレンを鳴らして出動しているのに笑顔とはどうなのでしょうか。緊急と思い、道を

あけていますが、良くない態度と思います。市民としてとても残念です。他の市に比べて子育て支援制度

が弱いので若者は子どもを産みにくいと思います。諏訪市のふるさと納税、がんばって下さい。（女性、

10～20 歳代、会社員、公務員） 

金子市長で良くなったことがない。（女性、10～20 歳代、会社員、上諏訪地区） 

ステーションパークをお金をかけてでも、イオンモールにするべき。（男性、10～20 歳代、学生、四賀地

区） 

文化センターは建て替えたほうがいいと思う。（女性、10～20 歳代、会社員、上諏訪地区） 

税金をもう少し安くしてくれるとありがたいです。諏訪湖周辺が整備されて非常に満足です。復興支援券

（地域活性化クーポン）があるとうれしいです。（男性、30 歳代、会社員、四賀地区） 

消防団にアンケートを取っても活かされることがない。市で「人を集める」となっているが、活動が見えな

い。準公務員とされながら、ボランティアが多く、人員も少ないため、一人ひとりの負担が大きい。このま

までは活動もできなくなるが、市は協力してくれないのか。（男性、30 歳代、会社員、四賀地区） 

諏訪市に住んでいてのメリットが低い。松本、茅野、他のところとの子どもや生活に対してのメリットを見

ていると…。企業に対してばっかり金子さんは力を入れている感じがします。（女性、30 歳代、会社員、豊

田地区） 

諏訪市内にレイクウォークのようなショッピング施設をつくっていただけると、わざわざ岡谷や松本などに

行かなくても買い物が済ませられるので助かります。特に小さい子をつれて出かけるのでなるべく異動時

間なく買い物をしに行きたいです。（女性、30 歳代、専業主婦・主夫、中洲地区） 

不登校、行き渋りなどの子を対象としたスクールの設置や学校にそういったクラスの配置を増やしてほし

い。通学路の整備。ガードレールや看板、目印など事故が起こる前に最善の対策をしてほしい。（女性、30

歳代、パート・アルバイト、豊田地区） 

観光で人が来る分、各対応も充実してほしい。連休中は有名な場所はオーバーツーリズム状態で対応が必

要。（男性、30 歳代、公務員、上諏訪地区） 

入園前の小さな子供がいるので、児童センターやすわっチャオ、公園など遊べる場所が諏訪市にはたくさ

んあって良いと思う。今後も公園の整備や親子の交流できる場所づくりなどをさらに進めてほしい。（女

性、30 歳代、パート・アルバイト、湖南地区） 

未就園児を育てている親です。児童館等で遊ばせたいと思い、すわっチャオやいきいき元気館を利用しま

した。すわっチャオでは、1 時間しか駐車場が無料にならず、駐車場から施設へも遠く、子どもを連れて出

かけるとおむつ替えなどもあり、1 時間以内に行って帰ってくることは難しいと思います。駐車場代を払っ

てでも行きたいと思える施設ではありませんでした。茅野市では駅の駐車場も 3 時間無料で、こどもを遊

ばせる施設を利用すると 8 時間まで無料になります。すわっチャオは受付の方も冷たく無愛想ですが、他

市は子どもにも優しく丁寧に接してくれます。いきいき元気館では、説明を丁寧にしてくださいましたが、

まだ月齢も低く起きている時間が短いのにも関わらず、説明の時間が長すぎて子どもを遊ばせる時間が

有りませんでした。また、0 歳児が遊べるおもちゃがあまりにも少なかったり古かったりし、再度利用しよ

うと思えませんでした。その点、他市(原村や茅野)は玩具の充実や子育てする親に優しく繰り返し利用し

ています。医療福祉も 500 円の負担金が他市では 0 円であったり…諏訪市で子育てをするメリットがあ

りません。（男性、30 歳代、会社員、中洲地区） 



年度途中で保育園の給食を提供しないと突然連絡がありましたが、もっとやり方なかったでしょうか？朝

お弁当をつくることが仕事をしているととても負担です。保護者支援より SDGs ですか？廃棄が多いな

らちゃんとアンケートに回答しろとワンクッションあってもよかったのではないですか？どうして他市町村

がやっているからと悪い方にそろえるのですか？諏訪市はお弁当の日が少ないってすごくいいことだっ

たと思います。子育て支援、就業支援の PR ポイントだと思うのに…。物価が理由なら値上げしてほしいで

す。あの額でこんなにおいしいものを作っていただいて本当にすごいと心から思っています。サンドイッチ

だけでもいいから園で提供してほしいです。議員さんが給食の無償化ができていない…とか卒園式にな

ぜか言っていましたが、無償化なんてできないと思うし、しなくていいので（高すぎも困りますが、今とて

も安いと思っています）、給食にしていただきたいです。できるなら学童でもお金を支払うのでチケット制

や仕出しお弁当などお願いしたいです。夏休み長すぎてしかも暑さで傷み対策しないとで、地獄のように

感じます。小学校の 1 クラスは 30 人未満にならないのでしょうか。他の小学校が 1 クラス 20 人くらい

かそれ以下なのに中洲は 36 人って多すぎではないですか？クラスでランドセルを開けるのにもぶつかっ

て大変です。参観日も見づらいです。子どもの多い地域なのに子どもに支援していただけていない気がし

ます。設問に「キョロブラ運動」がありましたが、なり手がおらず、人手も足りず、大変だからと親が頑張っ

て入ってほしいと説明がありました。市の活動だったのですか？だったら市でもう少しやっていただけな

いですか？働いていて学童に入れているのにキョロブラなんて無理です。そもそもの下校時刻にも間に

合わないのに。夏休みの朝、学童が 8 時からだと仕事に間に合いません。男性が仕事をしながら家のこと

をするという視点で考えていただけると助かります。学童があるだけありがたいのはわかるのですが、保

育園とギャップがありすぎて困ってます。ご検討ください。（女性、30 歳代、会社員、中洲地区） 

諏訪市文化センターの「文化施設」としての有効活用を強く求めるとともに、市民が文化芸術に触れる機

会、創造的活動に取り組む機運の醸成を期待します。（女性、30 歳代、会社員、中洲地区） 

ゴミ袋が他市町村に比べて高すぎる。高いのにも関わらず、破れやすいため使い勝手が悪い。用悪水路の

管理が酷すぎる。側溝をアスファルトで囲み、蓋をするなど子供が落ちないようにするなどの対応をして

欲しい。役所に勤めている大半が諏訪市に住んでいると思うが、地区の行事などに参加をすると、様々な

情報を耳にする。守秘義務が本当に守られているのか。公務員としての自覚を持って仕事とプライベート

の境界線を用いて働いていただきたい。（男性、30 歳代、会社員、上諏訪地区） 

第二子誕生の為、妻が育休を取った所第一子が（3 歳未満）が強制退園となりました。第二子の為の育休

で第一子が強制退園になるとは信じられません。両親は県外の為育児のサポートが受けられません。諏訪

市で育児は無理だと思ったので引っ越しを検討中です。これでは少子化になるわけですね。（男性、30 歳

代、会社員、中洲地区） 

朝、夕方の通勤ラッシュによる道路の渋滞の緩和をより一層進めて欲しい。道路上の死角を無くすことや、

歩行者と自動車との接触事故を抑制するような道路幅拡充といった道路改善をより一層進めて欲しい。

（男性、30 歳代、会社員、四賀地区） 

保育園の運動会が平日開催であったり、児童クラブが新入学児は年度初めから利用できず、保護者が1週

間近く欠勤しなければならないのが凄く厳しいです。他にも欠勤の必要もあり、年度初めから 1 週間の欠

勤は立場が悪くなるので、離職も視野に入ってきます。核家族でも負担なく行事や生活を回していけるよ

うにして欲しいと思います。保育園の様子が道から丸見えなのに、女子園児の水着が未だに短パンのみな

のがとても抵抗があります。PTA を廃止して欲しい。（女性、30 歳代、パート・アルバイト、上諏訪地区） 



小さい子供がいますが、諏訪の児童センターは 18 才まで OK なので行くタイミングによっては大きい子

もいて年齢層が合わず中々行く気になりません。茅野や岡谷は 3 歳まで（兄弟は就学前まで OK）なので

年齢が近い子で遊べるので安心して連れて行く事が出来、よく利用しています。諏訪の所は子供が大きく

なったら一緒に遊びに行けるので良いですが、世代で階をわける等するとより利用しやすいのかなと思い

ます。公園の遊具ですが、一気に複数の公園で使用出来なくなった時があり外遊びが不便でしたので、順

次やっていただけると有り難かったです。諏訪公設市場付近にゴミがとても多いです。市場から飛んでき

ているであろう物や、ポイ捨てと思われる物が散乱している事が常です。どうにか対策出来ないでしょう

か。（女性、30 歳代、パート・アルバイト、豊田地区） 

アーク諏訪 3 階の子供の施設利用者には利用した時間分駐車料金無料にして欲しいです。親は 1 時間で

帰りたいですが、子供がどうしても帰りたくないとなると 1 時間過ぎてしまいます。他の市の児童館は駐

車料金無料にしてくれます。3 歳くらいの子が遊べる公園の遊具が少ないのでもう少し増やして欲しいで

す。（女性、30 歳代、会社員、上諏訪地区） 

まず周辺市町村と比べて公共施設の老朽化が激しいが、市の再開発計画が全く見えない。人口減少の中

本来なら諏訪地域の中心として広域連合としてまとまるべきなのに、市町村の壁が大きくやっていること

もバラバラ。高齢者支援ばかりではなく若者の定住促進や地元就職に繋がる取組が見えない。道路も老

朽化、歩道もない上諏訪駅周辺も変わらない、市の未来像が全く見えません。アーク諏訪は高校生のたま

り場とスーパーですか？塩尻や韮崎市のようにもっとテナントの有効活用できたはずです。2 階にゲーム

センター、やる気のない飲食店などはやる必要がない。フリースペースではなく放送大学とは別に学習ス

ペース、社会人のスペースも作るべきでは。（男性、30 歳代、会社員、中洲地区） 

子育て世帯への積極的な支援を求めます。医療費や教育費の無償化など。また道路整備等をもっと進め

てほしいです。（男性、30 歳代、会社員、中洲地区） 

道路の中央線や停止線などがが薄いところや見えにくい部分があったり、道路がガタガタし過ぎていて危

ない箇所が多々ある。茅野市や岡谷市は今年の雪の日は除雪車がきれいに雪かきをしてくれていたが諏

訪市は雪が残り過ぎていてビックリした。バイパスの工事より一般道を直していくべきではないのかと思

う。（女性、30 歳代、会社員、四賀地区） 

児童クラブの運営についてもう少し保護者目線で対応して頂きたいです。まず、利用料を下げてほしいで

す。というか、通常日で月に一回でも利用したら満額を支払う制度はどうにかなりませんか？日割りにし

てほしいです。通常利用の子であっても夏休み等も休業日に毎回利用料がかかるのも考え直してほしい。

（女性、30 歳代、会社員、中洲地区） 

子育て支援に力を入れていただきたい。子供が保育園に通園しているが、保護者会からの市への要望に

対して積極的に改善に取り組んでいただきたい。（男性、30 歳代、会社員、中洲地区） 

子育て世帯に優しくない地域だと思います。保育園の老朽化、公園の少なさ、金銭面での補助の無さ、な

どなど生活は苦しくなる一方です。地区特有の文化もあり、それが嫌で離れていく若者が増えています。

地区の古株に意見するだけで村八分のような扱いになるなど、昭和感が残りすぎです。こういったことを

市のほうでも管理していったほうがいいかと思います。（女性、30 歳代、会社員、中洲地区） 

スポーツ施設、体育館、諏訪湖のランニングコースが充実していて嬉しい。すわっこランドの市民割引券も

貰えるのでありがたい。すわっこランドはもう少し入館料が割安だと助かります。（男性、30 歳代、会社

員、四賀地区） 



子育て支援にもっと力を入れてほしいです。日曜にも 1 園でいいので、保育園を開けたり、4/1 から入学

前の 1 年生も児童クラブで受け入れてほしいです。子どもを預ける場がないと、親も働けません。さざな

みの家に生ゴミ処理機があるのはとても良いことだと思うのですが、しょっちゅう、ポイントの機械が故障

していて、使えないのが不便です。QR コード読み取り等、別の方法で、ポイントが貯められるように改善し

てほしいです。新六斗橋の交差点が曲がりにくくて危険です。右折専用の信号をつけてほしいです。坂に

なっていて、対向車が見にくい上、直進車が多いので、黄色や赤になってから右折せざるを得ない車が多

くいます。事故が起こりそうで怖いです。西友城南店がある道路に歩道橋か、押しボタン式信号をつけて

ほしいです。小学生が渡る時に、車通りが多くて、渡るのが危ないです。（女性、30 歳代、公務員、上諏訪

地区） 

大和在住ですが、旧道の道幅が狭いうえに、通勤時や退勤時に交通量が多く非常に危険に感じておりま

す。諏訪市の助成の面であったり、景色等色々含め大変満足していますが、散歩等もゆっくり楽しめず…。

来年から長男が小学生になり、登下校時もかなり不安に思っております。（男性、30 歳代、公務員、上諏訪

地区） 

諏訪市の子どもに関わる支出が少なすぎる。一時保育はようやくリフレッシュ目的での利用も可能となっ

たようだが、再編計画は我が子のようなきめ細やかな支援を要する子どもにとっては、少人数保育の選択

肢を奪われるものであり、非常に不安がある。また、小学校も老朽化が激しく、特にトイレの古さは子ども

たちのＱＯＬを下げているようなものだと思う。若い世代が市外に流出してしまうのも、全く不思議ではな

いように感じる。（女性、30 歳代、公務員、四賀地区） 

インバウンド需要の取り込みを官民両面でもっとテコ入れした方がいいのではないかと思う。競争力のあ

る観光コンテンツが多い地域なので海外向けの地域ブランディングや地域商業者向けの外国人旅行者対

応支援など。（男性、30 歳代、会社員、上諏訪地区） 

庁舎の建替えを急いだ方が良い。ボロくて職員が可哀想。（男性、30 歳代、公務員、上諏訪地区） 

市外から越して来たが、市役所に入ると雰囲気が薄暗い。建て替えしないのか。茅野市はホームページに

保育園の空き状況の一覧載ってるが、諏訪市は全くそういう情報がないし、公園も諏訪湖周辺の公園は遊

具が新しくて、住宅地の中の公園はそんなにないし、あるとしても遊具が古い。とても育児し辛い環境で

残念。（女性、30 歳代、会社員、中洲地区） 

いつも諏訪市の発展にご尽力いただきありがとうございます。（男性、30 歳代、公務員、上諏訪地区） 

茅野市下諏訪町に較べると行政が遅れている。後手に回っていると縮小の一方になる。（男性、30 歳代、

会社員、上諏訪地区） 

人口も減少しているため、広域連携を強め、公共施設についても共同利用を進めてほしい。それぞれの市

町村で同じような公共施設を抱える必要はないと思います。（男性、40 歳代、公務員、上諏訪地区） 

子育て支援が弱い。茅野市に比べて一時保育のハードルが高い。子ども向けの施設の使い勝手が悪すぎ

る。すわっチャオに先生のような何かあったときに対応してくれる人がいない。いきいき元気館には電子

レンジやお湯がなく、自由に食べられる自由度も低い。12 時から 13 時にはおもちゃがしまわれて自由に

遊べない。ちの 0123 や岡谷のこどもの国のような場所がほしかった。子育て世帯としては、諏訪市に家

を建ててしまったことをすごく後悔しています。（女性、40 歳代、専業主婦・主夫、中洲地区） 

コンビニで住民票を発行しようとしたが、本籍が諏訪市でない場合には他の手続きが必要となり、面倒く

さくなってやめました。改善できるのでしたら嬉しいです。（女性、40 歳代、パート・アルバイト、上諏訪地

区） 



超高齢化である諏訪市なので、高齢者に特化した駅前事業等、商業施設、サービスが多いのは良いが、そ

れだけでは若者を集客できるとはいえない。学生の往来も多いので、若者集客に特化した商業施設、サー

ビスを考え、「若者が寄りたくなる街」を目指した方がよい。諏訪ステーションパークの活性化も。空き店舗

ばかりでさみしい。テナントではなく、ショッピングモールとしてビルにしたらどうか。せっかくの広大な土

地なのになんだかもったいないです。（女性、40 歳代、会社員、湖南地区） 

朝の渋滞緩和のための道路の拡張検討をお願いします。（男性、40 歳代、会社員、中洲地区） 

諏訪に引っ越してきてとても住みにくさを感じています。高圧的な態度、引っ越ししてきた転入者をよそ

者扱いする人間関係のひどさはもう少し改善されることを願っています。市が取り組む施策も大切です

が、「人」を大事にしないと明るい未来はないかと思います。（女性、40 歳代、専業主婦・主夫、上諏訪地

区） 

子育てしやすい市にしてください。行きたくなるような公園がほしいです。（女性、40 歳代、パート・アルバ

イト、中洲地区） 

諏訪湖畔の空き地の有効利用についてしっかりと考えてください。ゴミ有料化で収入があると思います

が、その収入はどのように使用されていますか。正しく市民に還元されていますか。ただ有料化しただけ

ではないですよね。（男性、40 歳代、会社員、中洲地区） 

雨が降ると下水がつまりそうで何とかしてほしい。サンリツロードの歩道が頻繁に水没しています。（女

性、40 歳以上、会社員、中洲地区） 

道路のミラーが冬になると見えない箇所があり、事故の危険があるため、早急に調査、取替をお願いしま

す。コロナで注意は必要だが、市での学びの場、パソコン、運動などの機会を増やしてほしい。休日夜間の

医療を充実させてほしい。（女性、40 歳代、会社員、上諏訪地区） 

ごみ袋の値段が茅野市と比べて非常に高くて困っています。岡谷市にはレイクウォークがあり、茅野市は

メガドンキや無印良品、公園、自然、商業施設等建設中も含めてたくさんあり、魅力的なのに、諏訪市は遊

ぶ場所も少なく、ワクワクできる買い物場所も少なく、ごみを捨てるだけでも気を遣い、東バル跡地も廃

墟のまま、インター前も景観が悪く、改善した方が暮らしやすいです。福祉医療受給者制度、特に子供の対

象年齢を早くから 18 歳までとしたことはとても素晴らしいです。（男性、40 歳代、会社員、中洲地区） 

消防団への予算を増やして下さい。一、二分団の統廃合を進めて下さい。（男性、40歳代、会社員、豊田地

区） 

すべて待ったなしの重要なものばかりです。古いものや古い体制から良い部分だけ引き継いだり、これま

での諏訪市の良かったものの分析と悪かったものの反省から良い方向へ考えたりするなど新しいものへ

の取組を高齢者も多いなかでどうやったらわかりやすく理解してもらえるのかの検討ができていないで

す。未来はとにかく子供たち！子ども達のためにもっと諏訪市として力を注いでいただきたいです。例え

ば、諏訪市役所の前の武道館や城南小学校の体育館のサビサビの屋根、あれはひどい。足元をきちんと見

てほしい。花火も観光客優先やチケットを買えるお金持ちだけではなく、小中学生特別席をつくるなど、子

ども達の観賞の機会をもっと増やしてほしい。諏訪市というものをしっかり学んで、遊んで、大好きになっ

てもらえるようにすれば、一度他県に出てもまた戻ってきて子ども時代の記憶でふるさとは諏訪市だと

思ってもらい、次の諏訪市をつくる大人になってもらいたいです。霧ヶ峰線、諏訪市観光道路の整備が放

置されているのが気になります。（男性、40 歳代、会社員、上諏訪地区） 

第 3 子を授かり、10 万円の補助金は上 2 人にはなかったのでありがたい。しかし、育休を取りにくいた

め、上の子の保育園（未満児）が産前産後短すぎる。岡谷市は前 3 か月、後 6 か月預けられると聞いた。是

非検討していただきたい。（男性、40 歳代、会社員、湖南地区） 



自治会（区）、消防団等の維持は切実な問題だと思う。デジタル化支援、活動負担軽減のため施策が更に必

要だと思う。（男性、40 歳代、会社員、中洲地区） 

ゴミステーション整備事業の補助を増やしてほしい。網をかけただけではカラスに隙間からつつかれて、

生ゴミや時によっては大人用オムツなどが散乱し、とにかく汚い。カラスに荒らされないような鉄のゴミス

テーションに変えてほしい。（女性、40 歳代、専業主婦・主夫、四賀地区） 

婚活支援など少子化対策は考えていますか？（男性、40 歳代、会社員、中洲地区） 

市民が減少するなかで、市議も減らすべき。税金の使い方を考えてほしい。消防団員の確保が難しいなか

で、消防団員のメリットとして税金を減らす等対策を考えてほしい。諏訪湖花火大会は年々有料席が増え、

金額も増え、観光客向けの金もうけに感じる。（男性、40 歳代、会社員、湖南地区） 

小中学生の特別支援教育の充実をお願いしたいです。飛騨市で小中学校に OT（学校内作業療法室）をつ

くる取組をしています。諏訪市も学校外への通級（生徒が出向く）ではなく、通級の先生が学校に来てくれ

る方が家庭の送迎の負担も減り、ありがたいです。（女性、40 歳代、会社員、中洲地区） 

中洲地区（上金子、南町）の朝のバスを増やしてほしいです。（女性、40 歳代、公務員、中洲地区） 

人口が減っていて地区の役員が回ってくる回数も多く、負担になっている。このシステムをやめた方がよ

いと思う。（女性、40 歳代、パート・アルバイト、豊田地区） 

アンケートの設問を読み進めていくうちに、いかに自分が市政について知らないかを実感しました（各設

問部署が互いにどう連携、連絡して対策したりしているのかも含めて）。大人でもわからない市政に今後

を担う若い世代が関心を持てる場をつくるには、小中高校の授業で学びの場（市政や世の中の仕組みに

ついて）を設けるべきだとこの年代になって改めて痛感しました。（予算や公費の使い道、おそらく開示さ

れていると思いますが、なかなか目にすることもないです）。諏訪湖畔に信号のない横断歩道が多数あり

ますが、サイクリングロードの整備も大切ですが、押しボタン式にする、または夜間は人がいるかいないか

まったく見えないので、電灯などをもっと目立つようにしていただきたいです。アンケートもインターネッ

ト回答を推すのであれば封筒は送らず（もしくは無地にして）回収 BOX を設ける等してはどうでしょう

か？使用しなかった場合、無駄になってしまいます。（女性、40 歳代、パート・アルバイト、豊田地区） 

諏訪地域は夜間 20 時以降のタクシーが 1 台という会社もある程、異動で自家用車を使えない場合の交

通手段がひっ迫しています。Uber 的なドライバー制度の試験導入などに早急に着手していただきたいで

す。アンケートの集計について高齢者の多い人口構造で世代間の母数調整はされるでしょうか？高齢者偏

重の市政とならないよう、願います。教育についての座談会や研究発表は保護者が出席しにくい時間帯

（平日夜は習い事送迎、休日は家庭の行事、習い事）が多いです。オンライン参加（視聴だけでもアーカイブ

配信など）が出来るよう身近な DX を推進していただけると有り難いです。市長と語らう場を設けられて

いること、とても有り難いのですが、出向くのはとてもハードルが高いです。まず、市長から YouTube な

どのツールを活用して発信をされてはいかがでしょうか？（女性、40 歳代、パート・アルバイト、上諏訪地

区） 

子供が安心して通学できるよう、西街道に地域外の車(通行許可を得ている車は除く)が走らないように

早急にしていただきたい。新川バイパスの早期整備及び中洲分岐点の早期改造を強く望む。バスの路線表

が非常に分かりづらく、結局よく分からずバスを使わない。結果として、実家の年老いた両親が免許を返

納することができないでいる。降雪時、主要車道以外の道にも除雪車を入れてほしい。（男性、40 歳代、

会社員、湖南地区） 



諏訪市文化センター大規模改修の計画を新聞等で目にするが、今後の活用方法が見出だせず巨額な税金

を使うことに対して抵抗を感じる。諏訪市に演奏会などを満足に出来る施設がなく、とても残念に思う。

多目的ホールではあるが、中途半端な改修にならず市民が使いたいと思うような施設の整備を進めてい

ただきたい。カルチャーホーム等を利用する機会があるが公共施設のトイレが雨漏りのまま放置されてい

ることにも疑問を感じる。市民のために整備していただくことを検討していただきたい。（女性、40 歳代、

会社員、上諏訪地区） 

難しいと思いますが、蓼科保養学園を新しいかたちで復活できないでしょうか。短期山村留学の形で県外

小学生枠をつくって一定割合受け入れ、県外参加組には一定額以上のふるさと納税してもらい交流を図

る、子ども、親両方の関係人口を創出するのはどうでしょうか。御柱祭もただ観るのではなく、参加型の企

画を行い、山出し、里引きに参加してもらうのはどうでしょうか。諏訪市には他にない素晴らしい無形の文

化がありますのでもっと積極的にアピールして良いと思います。（女性、40 歳代、会社員、上諏訪地区） 

子育てにお金がかかります。学校給食が無料になるとありがたいと思います。よろしくお願いします。（女

性、40 歳代、パート・アルバイト、中洲地区） 

市長には、現状を受け止め、将来に向けて現実的な判断をするリーダーシップを期待します。今までの事

業がすべて継続するとは思いませんので、判断を先送りせず、速やかに事業の停止を決断する市長を望み

ます。産業に対して関与や投資が不十分です。工業は諏訪市から移転しており、本社は残っていても主力

事業所はなくなった企業が目立ちます。観光業においても、時代に合わない施策やイベントを見直す時期

です。ことあるごとに花火を上げる、動画やパンフレットを作成する事業も時代遅れです。市民向けイベン

トは観光とは言えず、観光が外貨を獲得しているかをしっかり精査する必要があります。街づくりも隣町

の後を追っている様に見えます、なぜ一緒に出来ないのでしょうか。同じ事業を別々にすることは行政の

スリム化の障害でもあります。諏訪市が公表する財政資料は分かりづらく、黒字なのか赤字なのか直感的

にわかりません。歳出資料は目的別だけでなく性質別、周辺地域との比較、経常収支比率の推移など、も

っと分かりやすい決算書の作成を求めます。本当に将来が暗く住みにくい街になりました。元気のある市

が羨ましいです。（男性、40 歳代、会社員、上諏訪地区） 

給付金等の申請が、諏訪郡の中でもちょっと遅い気がします。まわりをもっとみてください。（男性、40 歳

代、会社員、四賀地区） 

諏訪湖湖上花火大会の駐車場が全て有料になってしまったこと、屋台が一つの場所になってしまったこと

が残念。屋台も花火大会の楽しみの一つで、以前のように歩きながら、屋台や花火を楽しみたい。障害者

にとっての地域公共交通をもっと便利に使えるようにして欲しい。停留所を増やす。予約したらもっと自

宅近くまで来てくれるような小型バスやワンボックスでの送迎。障害者が安心して働けるよう市内での雇

用の選択肢を広げて欲しい。働けるのに働きたいのに障害者というだけで、勤務時間の難しさ等、もっと

理解ある地域になって欲しい。（女性、40 歳代、公務員、湖南地区） 

20 号バイパスは本当に必要なのか？余計なお金をかけるより、他で使って欲しい。そのまま諏訪を通過

するだけの車が増えるだけのように思う。集中豪雨で上川や諏訪湖が氾濫したら…と考えると、諏訪に住

む事は心配です。（女性、40 歳代、自営業、四賀地区） 

金子市長の頑張りは一市民として誇りです。これからも諏訪市の発展、諏訪地域の発展にご尽力下さい。

子供の医療費補助は本当に助かります。近くに住む高齢両親にあと数年で運転免許返納してもらおうと

考えております。交通手段の更なる拡充を望みます。（男性、40 歳代、会社員、上諏訪地区） 



上諏訪地域は少子高齢過疎化が進んでいて四賀、中洲に比べ近くに何もなく駅前もアーク諏訪が何とか

まぁまだマシ程度でそれ以外に何も魅力もなければ不便で移住者もほぼない。空き家もどんどん増えて

きてるのでもっとテコ入れして欲しい。移住に成功している市町村のモデルをもっと見習って若い世代が

住みやすく子供を作りやすく育てやすい環境を推し進めて、駅前駅裏周辺ももっと活性化させてほしい。

エプソンの周りなんもないじゃん。（女性、40 歳代、会社員、上諏訪地区） 

かりんちゃんバスが通る地域の主要道路の雪かきが遅いと感じる。もう少し早めにできないか？白狐線

でもいちやまから西街道（ファミリーマート）までされておらず、翌日だった。また、諏訪市は近隣市町村に

比べて、塩カルを撒くのも遅い。早朝に岡谷市を通るがすでに撒いてある。（女性、40 歳代、会社員、湖南

地区） 

諏訪広域の近隣市町村と比べると、公共サービスや活動の取組に対してスピード感が遅いように感じる。

観光資源があまり活かしきれていない気がする(良い意味では昔から変わっていないとも言える)。児童

クラブの手続き(申し込みなど)において、所管の課の対応についてあまり良い声が聞こえてこない。市が

導入されたのかわかりませんが(間違っていたらすみません)小中学校などで使っているアプリ：リーバー

が非常に使いづらい。そもそもお医者・医療施設系の検索／紹介アプリのお知らせ機能のみを無理やり使

っている感がある。小中学校での連絡や出欠席管理などはもっと良いアプリがあるのではないでしょう

か。（男性、40 歳代、会社員、上諏訪地区） 

上諏訪駅諏訪湖側のロータリーの喫煙所を分煙化（個室）にしていただきたいです。今の時代、撤去が望ま

しいですが、愛煙家の方たちにとって酷だろうと思いますので。せっかく観光客の方が景観や空気がきれ

いな諏訪を満喫しようと来られて諏訪湖の方へ降りても、副流煙が蔓延していると第一印象が良くない

のではと。何か理由があるのかもしれませんが、ぜひご検討をお願いします。（女性、40 歳代、会社員、上

諏訪地区） 

道路の補修など危険性がないとやってもらえない！立石公園までの道路、県外車の運転が怖いので看板

などで道が狭いことなど表示してほしい！市の職員の態度がいまだに上からの所があるのでもっと一人

一人謙虚にお願いします。男女問わず！住みたい諏訪になるように！他の市の良い所を学んでくださ

い！（女性、40 歳代、会社員、上諏訪地区） 

学校給食を無償化にしてほしい。交通の便が悪い。かりんちゃんバスはバス停が遠いし、到着まで時間が

かかる。茅野市のような「のらざあ」を導入し、家から目的地まで行かれるようにしてほしい。利用者のニ

ーズに合わせて考えてほしい。高齢者の運転マナーが悪い。歩道が狭く、通学路の危険箇所が多い。他の

市はプレミアム商品券が充実していたが、諏訪市は観光と飲食店ばかりで、実用性がない。学校の先生の

質が悪い。学校の校舎が古い。中洲地区の人口が増えているが、保育園や学校の整備が遅れている。学校

にエアコンが導入されたが、付ける基準の温度設定が高く、暑い中授業を受けている。子どもの遊ぶ場所

が少ない。草が生い茂っていたり、危険があり、安心して遊ばせられない。すわっこランドの入館料が高

い。市内外で料金を変えるべき。（女性、40 歳代、パート・アルバイト、四賀地区） 

子供達の遊び場が少ない。歩道の整備をしてほしい 雑草除去など 体育館、図書館などが古すぎる。マレ

ットなどに金をかけずに子供達の行き来する場所を充実してほしい。歩行者優先の運転を強化してほし

い。脇道からノンストップで出てくる車が多すぎる。（女性、40 歳代、会社員、四賀地区） 

困りごとの相談など、その時に相談したくても曜日が決まっていて、予約がいっぱいだったり、土日は対

応なく平日も水曜日だけなど、仕事を持っているといけない時間がある。結果何の役にも立っていない。

（女性、40 歳代、パート・アルバイト、湖南地区） 



【諏訪市に住んでいるメリット】 

たまに入っているすわっこランドの割引券、水道代が若干安い（値上げしないで）。 

【諏訪市に住んでいるデメリット】 

ゴミ袋が高い。ガソリンが高い交通インフラが超不便（ライドシェア解禁してよ）日帰り温泉施設が少ない

（すわっこは温泉ではない）諏訪市民向けの特権が欲しいです。観光業をメインでもまずは地元民から取り

込むべきでは？日帰り温泉の割引券、スキー場のリフト割引券、キャンプ場の利用券、花火大会割引券、諏

訪湖マラソンの参加割引券など何かできないものでしょうか？市民にメリットが全くありません。金持ち

外国人様インバウンド向けで貧乏市民には用が無いかもしれませんが、移住したい＆住み続けたいと思わ

ない限り若者はどんどん流出していきますよ。全国的に注目されるような企画できませんか？それにして

も SNS 発信が下手過ぎます。諏訪市のホームページはセンスのかけらもありません。（男性、40 歳代、無

職、上諏訪地区） 

まず、市の前に国の税金が高すぎ。税金のために仕事をしているわけではなく、生活のため、楽しみのた

めに仕事をしている。国で税金を取り、県で取り、市で取る、何度税金を取るのか？そもそもこの調査でこ

のように大切なことをアンケートしないなんて市は馬鹿げています。市から県へ、県から国へ、このような

税金をなくす意見を是非伝えていただきたいと思う。（男性、40 歳代、会社員、四賀地区） 

有賀峠道路の整備について居住地域周辺の歩道とガードレールの設置が必要。交通量があり、大型車の

往来も多く、信号もないためスピードを出す車が多いが、歩行者の安全対策がなされていない。長年、整

備の手が入っていないように見受けられる。子どもや歩行者が安心して歩ける道路整備の実施をお願い

いたします。（女性、40 歳代、専業主婦・主夫、豊田地区） 

ゆかりんいつもありがとう。（男性、40 歳代、会社員、四賀地区） 

日本全国、すべての自治体に言えることですが、すべての問題の原因は「人口減少」この一点に尽きると思

います。これが解決できないのは国が取組を怠っているからです。各地方の行政では限界があります。こ

れから述べる政策はすべて失敗します。①移民政策、②ふるさと納税、③スタートアップ支援。目先の税収

増加に目がくらんで無駄な税金を投入しているに過ぎません。すべて莫大な負債を抱えることになるでし

ょう。地方自治体はどうやってなりたっているか、それは確固たる安定人口による税収による健全な運営

によります。諏訪地方で最も多かった人口、これを維持していくころが最低ラインなのです。減っていかせ

てはいけないのです。外国人資本家による移民受け入れ命令をそのまま実行するとどうなるかは世界を

見ればわかるはずです。増やさなければいけないのは諏訪の人であり、長野県人であり、日本人なので

す。（男性、50 歳代、会社員、四賀地区） 

道路（市道、県道ともに）、市道の整備をこまめに行ってほしいです。穴、亀裂、地盤沈下等あり危険です。

ウォーキングしていても怖いです。自転車用の道路も整備してほしいです（諏訪湖周だけでなく）。通勤、通

学、日常利用する道路も大切です。（女性、50 歳代、専業主婦・主夫、豊田地区） 

水害への備えを県と連携して更に推進し、安心して住むことができる市にしてもらえればと思います。（男

性、50 歳代、会社員、上諏訪地区） 

若い世代が減少していることにもう少し危機感を持った方がいいと思う。上京した子たちに U ターンして

ほしくても勧められる雇用環境や制度などがない。思い切った福祉や子育て等のサービスや制度の見直

しを検討していただいた方がいいと思います。（女性、50 歳代、パート・アルバイト、上諏訪地区） 

市役所の駐車場が狭い（数が少ない）。（女性、50 歳代、会社員、上諏訪地区） 



諏訪大社周囲の雪かきが遅い。垣根が道路にはみ出ていて対向車とのすれ違いが大変。大社近く、藤建さ

んのところの湯の紙の箇所の道路を 50 センチでいいので広げてほしい。（男性、50 歳代、無職、中洲地

区） 

軟弱地盤が原因と思われるアスファルト道路の破損箇所が多い。自然災害が起きた際に交通基盤がしっ

かりしていないと第二、第三の被害が起きることが想定される。道路交通網の整備を計画的かつ迅速に

行っていただきたい。ゲリラ豪雨等による上川などの氾濫（水害）対策をしっかり行っていただきたい。地

震等大規模な災害が起きた際、仮設住宅や交通網のインフラ整備、食料、仮設トイレ、飲料水等の供給をど

のように展開していくのか、市として県や国にどう協力を仰いでいくのか対策を徹底してほしい。（性別未

記入、50 歳代、公務員、四賀地区） 

森林税の活用状況がわからない。地元の山の荒れ方がひどく、災害につながる状態に見受けられる。山の

手入れが必須。上諏訪温泉の維持、各地区の温泉施設の継続が課題。若者世代の共同浴場離れ、今後 10

年 20 年後、維持できていくのか不安。市としての対策はあるのか伺いたい。（女性、50 歳代、会社員、四

賀地区） 

イオンモールを誘致してほしい。（女性、50 歳代、会社員、中洲地区） 

最近特に気に成っているのですが、中門川のゴミのポイ捨てが非常に気に成ります。先日は某建設会社の

社員の皆さんが早朝ゴミ拾いをされていらっしゃいました。ありがたく感銘いたしました。ですが、その一

方ポイ捨ては止まりません。私も折に触れてゴミ拾いをしてみますが、なにせ数に限りなく。それより捨て

られる数の方に限りありません。なかにはどうやって処分してよいものかわからないものまで。支流の中

門川でこのような現状では諏訪市でボランティアの方々がいくら拾っても改善は難しいと思います。先日

中門川の実生木の除去の件が市報にありましたが、できましたらその折に市担当者の方々に現状を見て

いただきたく思います。妙案を講じていただきたく思います。（女性、50 歳代、パート・アルバイト、四賀地

区） 

情報化社会で様々な進化により、お年寄りが生きにくい社会にならないよう、多様な対応が出来る優しく

思いやりのある市政を希望します。6 市町村の中で諏訪市が一番遅れて始まる点が気になります。（女性、

50 歳代、パート・アルバイト、上諏訪地区） 

人口が少なくなっていくなかで、諏訪市は財源をどうしていくのか。ふるさと納税で花火の入場券を返礼

品で出しているが、打ち上げ花火に対してもあるのか？全国広くお金を払ってでも自分の花火を打ち上

げたい人を募る。全国に抵抗があるなら県内に限って募集する。とにかくお金を集めることをやる。花火

が観光のメインの一つだと思うが、今市役所の中で花火に情熱を持っている人はいるのか？市役所の人

は公務員なので情熱を持たなくても無難に仕事をこなしていれば税金から給料は守られているから、そん

な人達に諏訪をよくしていこうという気持ちは生まれるか甚だ疑問。（女性、50 歳代、その他、豊田地区） 

平等に安定的にすべての部門に丁寧に対応されています。コレという諏訪市の絶対的対策が必要かと感

じています。人口減には早急な対策、空家対策と共に大きな対策が必要かと。（女性、50 歳代、会社員、上

諏訪地区） 

インターネットでの回答がわかりにくかった。あれを一回で理解してできる人がいるとは思えない。スマー

トインターの延期など、市民にとってわかりやすい事業の遅延などで結局何もできていない印象を受け

る。市役所もそうですが、上諏訪駅のボロさが周辺の市町村で一番なのはなぜですか？他に何に税金を

使っているのですか！他の市でできることがなぜできないのか疑問。（女性、50 歳代、会社員、上諏訪地

区） 



河川（用水路）の整備は近隣住民でということで。草取りを行い、大変なことでもあるので、防草シートを

張るようにしているが、費用の負担も掛かる。側溝の老朽化で崩れてきてしまい、不安になることもある

が、優先順位は低くなるような場所なので自己負担でどうにかしなければならないのか気になってしまい

ます。（女性、50 歳代、会社員、中洲地区） 

有料可燃物のゴミ袋が破れやすいかなと思います。（男性、50 歳代、会社員、豊田地区） 

ここに書くことではないかもしれませんが、何年か前から気になっていたので書かせていただこうと思い

ます。私は上諏訪駅西口の近くに住んでいますが、この辺一帯に一軒もクリーニング店がありません。近所

にあったクリーニング店は閉店してもう 10 年以上になると思います。その後も次に近いところ、次に近い

ところと探して行っていましたが、次々と閉店していってしまいます。まず駅の近いところにぜひ一軒クリ

ーニング店を開店させてほしいです。（女性、50 歳代、パート・アルバイト、上諏訪地区） 

災害、特に大雨洪水に対する不安がある。避難先が安全かと言えばどこも洪水浸水の心配は免れず、むし

ろ避難先の公民館等よりも自宅の方が良いのではと考えてしまう。諏訪湖周辺はどこも浸水の不安があ

り、避難しろと言われても。（男性、50 歳代、無職、四賀地区） 

市 ホームページ等にある各種申請の説明が難しく分かりにくいです。分かりやすい申請フロー等を一緒

に載せていただけると助かります。（女性、50 歳代、パート・アルバイト、四賀地区） 

魅力あるまちづくりをお願いします。災害に強く安心して住める町(※今でさえ災害後のようなデコボコ

の道路を何箇所も見るといざと言う時に大丈夫なのか心配になります)。 古き良き(歴史的)建造物など

のさらなる保存管理(※魅力ある観光資源として整備し活用してください)。（男性、50 歳代、無職、湖南

地区） 

大雨の際にトイレが使えなくなることについて、実態(使える場所と使えない場所、その違いの原因)を把

握して対策を講じてほしい。少しでも改善されるようにお願いします。（男性、50 歳代、会社員、上諏訪地

区） 

税金が高い、人は増加しないなど課題があるので、魅力改善に期待する。（女性、50 歳代、会社員、上諏訪

地区） 

諏訪の現状からですと起業、観光、第一次産業の収入が少ないことは財政的に非常に苦しく、諏訪市を良

くしようと働いてくださっている金子市長をはじめ市議、市役所関係者のみなさんも大変なことと思いま

すが、すぐには無理でも、数年後の諏訪市を見据えてがんばってください。（男性、50 歳代、会社員、中洲

地区） 

大型生ゴミ処理機を利用しています。新しい機械の購入を検討しているようですが、先日モニター募集の

あったタイプは、投入できるものにかなりの制限があったので、そういうタイプへの変更は、利用者が納得

できる理由がない限り、やめていただきたいです。（女性、50 歳代、会社員、上諏訪地区） 

諏訪は特に観光事業が下手。花火に頼りすぎ。道路整備や施設の建設、誘致など観光客が来たくなる場所

を作るべき。そういう場所は市民にとっても魅力的な場所になる。（男性、50 歳代、会社員、上諏訪地区） 

育休退園制度を一刻も早く無くしてください。祖父母と別で暮らし、近くにもいないので親子ともども身

体的、精神的に苦しいです。父親が育休を取れる会社はほんの一握りだと思います。 

少子化と謳われている割になぜ育休退園制度が存在するのか不明です。この制度があるせいで余計に第

二子以降を躊躇してしまいます。実際に今通っているクラスも定員に達していないのに退園させる必要性

もわかりません。（男性、50 歳代、会社員、豊田地区） 



私は子育て中なので、学校教育や子育てに関するところに目がいきがちですが、今回のアンケートで諏訪

市の様々な取組を知ることができました。自分自身もより良い諏訪市について考えていきいたいと思い

ました。先日、情報番組で置き配の実証実験を諏訪市でやっていたという話をテレビでみました。環境に

良いことや、将来のために色々やって欲しいです。諏訪市が環境モデルの先端になるとよいと思いまし

た。小中学校のタブレットをもう少し活用して欲しいです。宿題なども一律でなく、個に合わせた内容のも

のなど工夫をお願いしたいです。（女性、50 歳代、会社員、中洲地区） 

諏訪市に住んで他の市町村より素晴らしいとはっきり言えるようなメリットがないと思う。子どもの大学

までの教育費の助成とかあるのでしょうか？諏訪市に帰って住みたい、働きたいと次の世代も思えるよう

な施策があると良い。（女性、50 歳代、パート・アルバイト、湖南地区） 

通学路の整備をお願いします。特に中洲小学校周辺と小学校から南町への高速道路下付近。道も狭く、側

溝もあり危険個所が多いです。また、夜道も暗く、電灯が必要だと思います。ゴミ処理についてカラス被害

があるため、早急なゴミ回収とゴミ置き場の改善。（男性、50 歳代、会社員、中洲地区） 

雪かきしてください。雪かきをしない自治体など、聞いたことがありません。国道も茅野はかいてあるの

に諏訪側はかいていません。みっともないです。そういうことに税金を使ってください。諏訪赤十字病院

は市民病院的な役割があると思います。特別交付税を市が出していないと聞いています。市民の健康を

守るのも市政の役割だと思います。日赤との関係を再考してください。まちづくりに病院や学校は欠かせ

ません。安心して暮らし続けるために日赤は必要です。諏訪中央病院への出資よりも日赤が存続できるよ

うに市が補助をするのは当然です。高齢社会において、病気と付き合いながら、住み慣れた地域で暮らし

ていくためには日赤が必要です。（女性、50 歳代、会社員、中洲地区） 

豊田地区の道路があちこち陥没していて、車で通った時にハマってギックリ腰によくなります。今の世の

中、子育て世代に力を入れてますが、子育て世代は両親とも働いて補助金で旅行に行ったりしています。

老人世帯(年金のみ世帯)は働けず少ない年金をやりくりして、暖房やクーラーを付けずに亡くなったり。

独居老人は車もなく買い物にも行けず家に閉じ籠り。老人に対して便利な市になって欲しいです。（女性、

50 歳代、専業主婦・主夫、豊田地区） 

市民一人ひとりが、諏訪のポテンシャルを再認識したうえで、よさを発信するような取組ができればよい

と思う。市民満足度調査の設問に取り入れて、そのツールの 1 つとして活用したらどうか。（女性、50 歳

代、公務員、中洲地区） 

全国的に少子高齢化に伴い、子供に対する手当が充実してきましたが、未満児に対する金額がなぜ保証

されないのですか？子供を保育園に出して働かないといけないからなのではないですか？もう少し手厚

い保証をお願いします。諏訪市の人口に対して公務員が多すぎです。市会議員もいらないのではないです

か？その分のお金を子供達に使ってください。お給料高すぎですよ。公務員のみなさんは。住民税も高す

ぎです。持ち家一人暮らしの 50 代の女性年収 300 万ほどで暮らしています。生活ギリギリなんですよ。

母子家庭など未満児のお子さん保育園に出して働き、手当もらっているとはいえ、手取り 15 万ほどでア

パート代払ってギリギリの生活している人が周りにいます。これが現実です。あなたならこの金額で暮らせ

ますか？もっと子供に手厚くお願いします。（女性、50 歳代、会社員、豊田地区） 

運転できなければ買い物へ行けない、徒歩や自転車だと道幅や舗装の関係で危ない所が多いです。街全

体としてもっと整備してもらいたいと感じる事が多いです。（女性、50 歳代、パート・アルバイト、中洲地

区） 

国道の歩道がほぼ無いに等しい。積雪のある時は車道から掻き出された雪で車道を歩くことになる。バス

の運行が少なすぎ。（女性、50 歳代、会社員、中洲地区） 



自然災害対策などの充実をお願いします。（男性、50 歳代、会社員、湖南地区） 

松本山雅のホームタウンになってください！地域の活性化になります！（男性、50 歳代、自営業、湖南地

区） 

アンケートを取ることが目的にならないよう、何に活かされたか明確に示して欲しい。諏訪市が、何に力を

入れているのか全く見えない、メリハリのある市運営をお願いします。何に力を入れている自治体か、市

民全員が言える様な市にして欲しいです。個々の私欲ではなく、将来を見据えた諏訪地方全体で連携した

活動を期待します。（男性、50 歳代、会社員、中洲地区） 

消防団の高齢化による負担の軽減をして欲しい。（男性、50 歳代、会社員、四賀地区） 

ゴミの問題。アパート、マンションのオーナー、不動産会社へのゴミ捨て方とマナーを市の方から徹底して

指導して欲しい。特に外国人。（男性、50 歳代、会社員、湖南地区） 

市役所のほとんどの方が市民の立場で物事を考えているでしょうか。どうしたら施設が使いやすいか、相

談しやすいか、考えてくれているのかなと疑問になります。しかし、市役所にお勤めの方に心の余裕がなけ

れば、市民に寄り添うことも考えられないのでしょう。認め合うこと、支え合うことを大切にしてください。

（男性、50 歳代、会社員、湖南地区） 

昔ながらのやり方（ボランティアや人の善意に頼りすぎることや、なんとなくみんなと同じようにやらない

と、という雰囲気)を無くしていって欲しい。転勤族の方々は、諏訪は住みにくいと思っている人も多い。

外から人を呼び込みたいなら、中の人が変わろうとしないと駄目だと思う。（女性、50 歳代、専業主婦・主

夫、四賀地区） 

諏訪市に住み始めてまだ１年未満のため、市の政策について理解していないことが多くあります。今後、広

報などで理解を深め、色々な施設の活用をしていきたいと思います。（女性、50 歳代、パート・アルバイト、

豊田地区） 

市の職員の方、市民のために日々ご苦労様です。（女性、50 歳代、会社員、上諏訪地区） 

色々な政策がありビックリしました。これからも、よろしくお願いします。（女性、50 歳代、パート・アルバイ

ト、上諏訪地区） 

回答の選択肢が十分ではない。住みたいとも住みたくないとも考えていない。家を持って住んでいれば、

わざわざ引越しの事など考えるだろうか。なのになぜ理由の選択が必須なのか。想像力が足りなすぎる。

公務員は民間企業と同等の危機感を持って仕事をすべき。（男性、50 歳代、その他、豊田地区） 

管轄ではないかもしれませんが、諏訪赤十字病院の件で一筆書かせていただきます。最近の日赤は患者

に対して冷たい対応が多いと思います。周囲にコロナ罹患者が出ても本人の状態云々に関わらず、予定通

りに退院させようとしたり、症状があまり改善されないのにすぐに退院させようとしたりするなど入院は

とても渋り、退院はどんどんさせるように思います。家族としては、大変困っています。（女性、60 歳代、

自営業、上諏訪地区） 

市役所の一階に行ったときよく早口でしゃべる女性の方がいました。早口でまったく理解できませんでし

た。わかるようにゆっくりしゃべっていただきたいです。結局、何もわからずに帰ってきました。（女性、60

歳代、自営業、豊田地区） 

台風など大雨時上川などの水位が上がるので、諏訪湖の事前放流により水位を下げてもらいたい。（男

性、60 歳代、自営業、四賀地区） 

税金等の支払いは早い対応で請求してくるのに、書類等こちら側からの依頼に対して対応が遅い。また、

窓口の人によって伝え方が違う。もっとスムーズにならないか。お勉強された方がよろしいかと。（女性、

60 歳代、専業主婦・主夫、中洲地区） 



企業誘致が大前提。人も金も企業なくしてはじまらない。若い人が諏訪に残れるようにしないと！（男性、

60 歳代、自営業、上諏訪地区） 

史的財産の活かし方、諏訪市にしかない資源の活かし方がもったいない。諏訪地域の消極的、閉鎖的な風

習があるかもしれないし、住民の意見を反映して打ち出せないかもしれないけど、下手すぎると思う。例

えば、極端だけど、諏訪湖上にカジノ作っちゃおうよくらいの発想があってもいいと思う。風光明媚、四季

の寒暖差ありを活かしたおもしろいことできるんじゃないかな。言いたい放題で書きました。ごめんなさ

い。でも、諏訪はまだまだ捨てたもんじゃないと思っています。だって諏訪を大好きな人っていっぱいい

ます。（女性、60 歳代、専業主婦・主夫、上諏訪地区） 

諏訪市力がすごく弱まっていて悲しい。茅野市や岡谷市、下諏訪町が諏訪市より活性化が最近目立つ。買

い物は他市町村、他県へ出かけないと欲しいものが手に入らない。若い人が集まる場所を作らないと人も

減ってしまうと思う。（女性、60 歳代、無職、上諏訪地区） 

温泉がひとつの売りになっている諏訪市ですが、各地区で運営している温泉組合の運営（経営）が非常に

キビシイ状況にあり、運営を終わらせることなどを検討せざるを得ない温泉が多くあります。市政として

積極的に後押しをしていただきたいです。各組合、個人へアンケート実施し、課題・支援策等を検討いただ

きたい。下水道への接続を行っている温泉の下水道料金が経営状態に影響しており、検討していただきた

い（無料化等）。下水道へ接続していないところもあり、不公平感がある。ホテル、旅館等も大きく影響して

いるのではと考えます。（男性、60 歳代、その他、四賀地区） 

国も同じですが、問 32 のように高齢者にわかりにくい、やさしくない世の中になっていきます。今の若者

が高齢になったとき、スマート化が本当に良いことなのか試されると思います。（女性、60 歳代、自営業、

湖南地区） 

雇用の拡大ができる産業、勤務体制を整備することが人口増、人口定着となり、空家対策にもなるのでは

ないでしょうか。観光面ばかりでは地域として限界がくると思う。教育への投資が未来への宝をつくりま

す。再編された 4 小学校にそれぞれ特色を持たせ、子どもの個性や特性を伸ばすために、越境も可能とす

る通学区を考えたらどうでしょうか。例えば、語学特化、IT 特化、芸術特化、スポーツ特化、理数特化など。

西口開発、本町通りの活性化に期待し、地域住民として協力していくつもりです（ツルヤを閉店させぬよう

できるだけツルヤに買い物に行く、上諏訪地区の主婦の合言葉です！！）（女性、60 歳代、専業主婦・主

夫、上諏訪地区） 

市民が集うスポーツ施設がない。花火を上げるだけの集客で観光してもらうものがない。観光場所も整備

されているとはいえず、入りづらく駐車しづらい。道路が何十年前から変わらず、橋や踏切に太鼓が多く、

渡りにくい。イベントでもあろうものなら、むやみな歩車分離信号で渋滞を招いている。（男性、60 歳代、

会社員、豊田地区） 

工業メッセが諏訪市で開かれてほしい。大見山展望台、幕岩展望台、有賀峠（旧諏訪湖の森）展望台、杖突

峠、塩尻峠をフォッサマグナ展望台とかまとめて御朱印帳つくる等新しい観光資源の企画。トライアスロン

へのサポート（湖と八ヶ岳・霧ヶ峰→ウルトラトライアスロンもできます）。子育てへの支援、学校の建物の

新築を進めてほしい。道路の舗装がつぎはぎ（インターから諏訪湖とか）。上川バイパスの継続（諏訪バイパ

ス完成後も地域交通の要）。（男性、60 歳代、無職、四賀地区） 

問 13 ゼロカーボンの意味がわかりません。「実質再生可能エネルギー100％の電力を使用」とは？ごみ

のリサイクル、現在分別している「ペットボトル」「プラ」「発泡スチロール」の再生率は？（リサイクル率は？）

地域の温泉組合の存続が困難な状態です。市としてどのように支援するのか？（男性、60 歳代、会社員、

中洲地区） 



文化センターの改修に多額のお金が使われることに疑問を感じる。10 年先を考えたとき、これでいいの

かと思う。市長にはもっと広い視野で市政運営することを望む。（女性、60 歳代、その他、上諏訪地区） 

教員不足は深刻。人材確保に向けた積極的な取組、対策が急務。教員数と質の改善のために現状把握を

されたし。管理職への照会では実情が見えてこない。特別支援体制には驚くべき実態がある。（男性、60

歳代、公務員、中洲地区） 

上諏訪駅前に丸光デパートがあったときに丸光の上にお風呂があった。しかし、ツルヤやすわっチャオが

できて今はそれはない。駅前に大きなお風呂があればもっと人を呼び込める。観光客も列車を待つ間に

ひと風呂浴びていくこともできる。今からそのようなことを考えてもらいたい。上諏訪駅の秋月そば店の

側の開発を考えているようだが、具体的な考えが出てこない。抽象的すぎる。東バル跡地はこのところ大

きな地震が立て続けに発生しているので、もし大地震がきたら市民が避難できるように何も造らずそのま

まにしておくべきだと思う。（男性、60 歳代、会社員、上諏訪地区） 

耐震化工事への補助金アップが叶うと耐震化が進むと思われる。金銭的な問題でやりたくてもできない

市民がいるので、行政の支援がより大きくなることが望ましい。（男性、60 歳代、無職、上諏訪地区） 

歩道の除草、除雪を充実させてほしい。（男性、60 歳代、パート・アルバイト、上諏訪地区） 

運転免許のない高齢者にとって、買い物に出るにも不便で公共交通の時刻の乗り継ぎを考えてほしい。買

い物をしても一時間以上待たないとバスが来ない。市の西側、特に湖南地区に住む高齢者は不便を感じ

ています。もう少し考えてほしい。（男性、60 歳代、パート・アルバイト、湖南地区） 

子育て支援ばかりが騒がれるが、独居老人や子どものいない家庭には支援はないのか。子育て支援をし

ても人口は増えないと思います。（男性、60 歳代、パート・アルバイト、中洲地区） 

信号機や橋の上等、通勤時の車の渋滞をもっとスムーズに流れるようにしてほしい。諏訪湖花火、諏訪に

住んでいるのに高いお金を払わないと見ることができない。以前は石彫公園以外は無料で観覧できたの

に今は広い範囲で有料となり、席も確保できない。（女性、60 歳代、会社員、上諏訪地区） 

以前に比べて諏訪市はチマチマした対応が多く、若者の増加による街の活気があり、人口数でも大きく差

のつく茅野市に遅れを取っていると感じる。前は、市内にあった商店や工場の移転も多く、寂しい思いが

強い。合併の機運をもう一度高める必要がある。（男性、60 歳代、無職、上諏訪地区） 

六斗橋の車線を改善してほしい。直進が危険で欄干にぶつかりそう。（女性、60 歳代、自営業、豊田地区） 

年々涼しい信州ではなくなっている夏です。熱中症も高齢や子どもに限らず気になります。冷房をと注意

も促されていますが、冬の暖房のことも考えると光熱費を考えてしまいます。市政で夏等のことも気にし

てほしいです。（女性、60 歳代、無職、上諏訪地区） 

もう少し道路を整備してほしい。つぎはぎではなく、ちゃんとしっかり直してほしい。植物園などあればう

れしいです。中洲地区ではまだ近所に家庭で出た草を燃やす人がいてとても困っている。においがしてと

ても気になり、窓も開けられないので何とかしてほしいです。（男性、60 歳代、会社員、中洲地区） 

問 32 スマート化は必要だと思いますが、高齢者には不便です。（女性、60 歳代、パート・アルバイト、上諏

訪地区） 

地方で背負うものが多くなった今、たくさんのことに目を向け、しなければならないことも増えていると

思います。社会を支えるのは人です。まず、人の問題を優先して解決しなければ先に進まないでしょう。減

少する子ども。増え続ける高齢者、まず現場の声をたくさん拾い上げてほしいです。諏訪市では誰一人置

いてきぼりにしない、そんな諏訪市になってほしいです。（女性、60 歳代、無職、四賀地区） 



茅野市などに比べると文化振興などが遅れていると感ずる。自主的な活動への理解と施設利用への協力

を望みます。年金だけで介護施設に入所するにはお金が不足しています。市からの手厚い補助を望みま

す。親の施設代を子がたくさん出さなければならず、私たちも退職していて収入が少ないです。親 4 人の

介護を担う人みんな、そういう状況です。真剣に対応していただけないでしょうか？よろしくお願いしま

す。（女性、60 歳代、自営業、中洲地区） 

子育てですが、他市町村から移転された方々に聞くと、諏訪はやっぱり遅れているのではと感じます。保

育園にしても 20～30 年前から園舎や預ける体制にほとんど変化がありません。保育料は聞いてみると

他市町村より高めのようですが。（女性、60 歳代、無職、四賀地区） 

ふらっと立ち寄れるお店が少なく、衣類など買うのも不便ですし、車の運転をしない身としてはかりんち

ゃんバスの便数を増やしてもらえると生活しやすいです。（女性、60 歳代、専業主婦・主夫、四賀地区） 

市長が市民に対して、少なくても毎月行動した、実行した事柄や気持ちをわかりやすく書いて下さい。金

子ゆかりが何をやっているのかさっぱりわかりません。（女性、60 歳代、パート・アルバイト、豊田地区） 

せっかく温泉資源があるのに 観光がにぎわっておらず、施策がない印象がある。訪日客が少ないと感じ

る。医療のレベルが低いと感じている。高度医療提供が諏訪市は少ない。もっと呼び込んでほしい（例：マ

イクロスコープを整備している耳鼻咽喉科医院がなく松本まで行っている）。（男性、60 歳代、無職、中洲

地区） 

行政の政策をもっと分かりやすく、見える形でピーアールすると良いと思う。（男性、60 歳代、会社員、上

諏訪地区） 

冬季明けの道路の整備。アスファルトがはがれている箇所の修理を進めて欲しい。春先の通勤バイパス道

脇の雑草除去を進めて欲しい。要望：年 1～2 回大型ごみの回収(不燃物)をしては如何でしょうか？不法

投棄の抑制 (費用は個人負担でも可）個人で業者へ持ち込む事が大変なケースがある。（男性、60 歳代、

会社員、中洲地区） 

設問に関わりがあっても取組内容を知らないことや設問にかかわりがなくても知っている取組がありまし

た。（令和 5 年実施された取組の内容）広報すわ他いろいろ情報を見ているつもりだけど。（男性、60 歳

代、農林水産業、中洲地区） 

自由闊達に若い人、小中高校生や色々な方の意見を取り入れる工夫をして元気な市になって欲しい。アイ

デアが出たらぜひ実現できるように、予算を付けたり任せてあげることができると生き生きしてくるかな

あ。（男性、60 歳代、パート・アルバイト、中洲地区） 

公共交通の便を良くしてほしい。子供の障害児について学校教育の中でもっと重要視してほしい。発達障

害の子供に対しての将来の就職が不安です。相談はどこにしたらいいですか。（女性、60 歳代、自営業、四

賀地区） 

市役所を建て替えして、市民にもっと便利な作りにしてもらいたい、市民にくつろぐスペースをワンフロア

位作るか、屋上レストランを作り、市民の憩いの場所にしてもらいたい、お昼時によく市役所を利用する

が、電気が消えていて暗くて、年寄りには見づらい、幽霊屋敷じゃぁ、あるまいし電気位つけろ。デスクで、

昼食を取っている職員もいるが、仕事上仕方ないと思うが、暗い中で食事させるのは、昭和時代じゃぁあ

るまいし、かわいそうだ、職員を大事にしなくて、市民を大事にできるのか、電気位つけて、明るく市民に

親しみを持たれる市役所であって欲しいとせつにかんじる。（男性、60 歳代、無職、四賀地区） 



地区・地域の放送を、広報諏訪のようにメールで受信出来るシステムにして欲しいです。広報諏訪のメー

ルで情報が得られるのは、放送が聞こえなくてもわかるのが便利です。地域の連中が嫌がって終わる気が

しますが、提案とシステム開発はして欲しいです。広報諏訪のメールアドレス等の、管理もされていると思

うのでセキュリティも、流用出来るのではないでしょうか。地区 6 市町村であった事案について、広報諏訪

で知らせてほしいです。問題の共有をした方が地域安全に繋がると考えております。（男性、60 歳代、無

職、上諏訪地区） 

霧ヶ峰線沿線に住んでいる者ですが、朝晩の通勤時霧ヶ峰線は高速道路のようです。中でもあずさ環境の

ゴミ収集車は重量が重量ですので振動が甚だしい限りです。家の外壁には無数の亀裂がある有様です。

山の上にゴミ収集車の駐車場があるようですが、諏訪湖の近くにとか移動できないものでしょうか。（男

性、60 歳代、無職、上諏訪地区） 

広域行政をもっと進めてほしい。（男性、60 歳代、会社員、上諏訪地区） 

諏訪地域内の他の市町村より、全体に少し遅れているような気がします。観光資源豊かな街だと思うので

すが、活かされていません。空き家、荒れた土地なども、気になります。（女性、60 歳代、公務員、上諏訪地

区） 

駅前中心だけではなく 西側の地域も活性化され住みやすくなるといいと思います。現在は非常に不便で

す。（女性、60 歳代、パート・アルバイト、湖南地区） 

ゼロカーボンシティ実現に向けた取組として温泉を有効に利用してもらいたい。すわっこランド以外に温

泉施設を作ってもらいたい。四賀温泉とか？各地区の共同温泉が組合員の減少により、経営困難になり、

廃止になるケースが増えている。諏訪市から給湯されているところが特に多い。（男性、60 歳代、無職、四

賀地区） 

どんな市にしていきたいのかビジョンが見えません。このアンケートも縦割りな印象を受けます。部署、ジ

ャンル、世代を超えた、こんな諏訪にしたい！という思いが住んでいても伝わってきません。（女性、60 歳

代、専業主婦・主夫、上諏訪地区） 

諏訪市が何に取り組んでいてこんなことしてます、こうしていきます、みたいなことがさっぱりわかりませ

ん。なかなか難しい課題かとは思いますが、市民に向けてこれからも沢山発信してください。（女性、60 歳

代、パート・アルバイト、豊田地区） 

若年人口の減少が続き、今までの自治のしくみを維持することが困難であることを市民全員（特に老人）

が再認識すべき。地区の役員等、ゼロベースで考え直すべきではないか？これから発展することは望めな

いので、最低限の生活環境（少し我慢すれば生きていける）を確保するような方向を考えていくべき。（男

性、60 歳代、会社員、四賀地区） 

今後起こるであろう大規模災害に備えて、安心安全で快適な生活を持続できるようなインフラ整備を、待

ったなしのスピード感を持って早急に実施してもらいたい。（男性、60 歳代、会社員、中洲地区） 

観光資源がたくさんあるのに今ひとつ連携して活用できていないと思います。スポーツ合宿の誘致等も

必要ではないか。上諏訪駅西口空きスペースの活用遅れている。一時的に駐車スペースとして活用しても

良いのではないか。（男性、60 歳代、無職、豊田地区） 

このアンケートが良くない！職員の課題をそのまま市民に聞いてる感じ。普段全く考えていない設問ばか

り。皆がワクワクする様な都市になってないし、市民に丸投げの感が見え見えビッグなアーチストの諏訪公

演は全く無い事をどう考えているのか？（男性、60 歳代、無職、中洲地区） 

回答するのに年代にそぐわない質問があり抽出者の選定に疑問があるように感じます。（女性、60 歳代、

無職、上諏訪地区） 



回答してみて市政に関心がないことに気がつきましたが、今の生活に満足しています。80 代、70 代の夫

婦で健康を維持していますが、この先の未来に不安を感じています。（女性、70 歳以上、無職、中洲地区） 

地域福祉について、総合福祉センター（湯小路いきいき元気館）運営で、各サロンへ時々訪問されていま

す、出席者全員はお茶代として 200 円～300 円支払っていますが、社協の女性 2 名は払わないです。

昨年まではいただいていました。（男性、70 歳以上、農林水産業、豊田地区） 

実るほど頭を垂れる稲穂かな、市会議員の中にはアイサツもしない議員がいます。孫たちが成人になる頃

には諏訪はどうなっているのか心配です。（女性、70 歳以上、無職、湖南地区） 

デジタルの時代、年寄りには少し住みづらいです。（女性、70 歳以上、無職、四賀地区） 

市制とは直接関係がないと思いますが、私的な意見としてこの機会に出させていただきます。諏訪警察署

入口の表札については署の顔であるという認識をしておりますのは私の考え方とは思いますが、署の前

の道路を通る度に表札が地盤沈下で傾いているように見えてなりません。やはり地域を守り生活の安全

のためにこの地に存在している以上、諏訪警察署の威厳もありますので、ぜひともしっかりした土台をつ

くり、その上に表札を設置するようにお願いしたいと思います。こんな思いをしている人も多いように考

えますが、ご一考下されば幸いです。（男性、70 歳以上、パート・アルバイト、上諏訪地区） 

年金ぐらしだけだと生活がくるしいです。2 人ぐらしです。（男性、70 歳以上、無職、湖南地区） 

市に TEL しても何も答えられない。大雨が降って水が庭に入っても何もしてくれない。市の土地の草刈り

をしない。大きな石も片づけない。何かあってもすぐに片づけをしなければきてくれない。職員は座って

いて市役所の前の雪も片づけない。市民のことは何もしてくれない。（女性、70 歳以上、無職、上諏訪地

区） 

職員皆様の各窓口での対応に感謝し、好感を感じております。（男性、70 歳以上、会社員、上諏訪地区） 

新六斗橋の信号機が朝の通勤ラッシュなど、また、角上生鮮市場の来店客で混雑しているときなど、とて

も車が混んでなかなか進みません。信号機の見直しができたらと思います。（女性、70 歳以上、専業主婦・

主夫、上諏訪地区） 

右折のための時差式信号を増やしてほしい。国道、清水一丁目、新六斗橋ほか通勤時間は特に厳しいので

是非お願いします。（男性、70 歳以上、パート・アルバイト、上諏訪地区） 

北真志野公民館建替について、市、県より助成金を受けるについて、1 億もする建物を計画しているよう

だが、実際にそんな建物が必要かどうか。多く助成を受けたいがために区民の出金が多くなる。特に年金

暮らしの方は大変です。市でも検討してほしい。区民皆ほしくないと言っているのに。（男性、70 歳以上、

自営業、湖南地区） 

JR の複線化をなぜアンケートに入れないのですか？長野県民に多大な迷惑を掛けている諏訪の無能な

市政と鉄道沿線住民のエゴによる最悪な現実。不便で人が減り、衰退する。（男性、70 歳以上、会社員、上

諏訪地区） 

県政にも通じると思うが、上川、宮川等河川の雑草により川幅が本来の三分の一から四分の一位になって

いるときがあります。防災上、常に川幅を保つべきです。また、上川の河川敷にマレットゴルフの施設が散

見されるが、廃止すべきです。（男性、70 歳以上、無職、中洲地区） 

現在の世の中はスピード感が必要かと思います。そのためには、知恵や工夫を発揮し、少数精鋭で組織力

を発揮して、これからの諏訪市を人が住みたいような街にしていくことはできないでしょうか？（女性、

70 歳以上、無職、地区未記入） 

市民税、介護保険料、ゴミ袋が高いです。区費に地域差はないでしょうか。とても高いです。（性別未記入、

70 歳以上、専業主婦・主夫、地区未記入） 



秋冬の花火は再考して下さい。その費用で何かできませんか。（女性、70 歳以上、専業主婦・主夫、上諏訪

地区） 

日本全国の自治体が政府をはじめ自分の所の人口を増やすための施策を考えているのはナンセンスか？

人口減少問題を真正面に受けとめ、国会議員の人数を減らす、国家予算を減らす。新しい法律を作ったの

に、いらないような法律が生きているようなことを廃し、国・県・市の仕事の重なりをなくす。（男性、70 歳

以上、無職、上諏訪地区） 

夫婦ともに後期高齢者になって介護保険のお世話になりました。夫が要介護 1 でデイサービスを利用した

いと申し込みましたが、市内では該当施設がなく、隣町の下諏訪町のグレイスフルさんに行くようになりま

した。娘は「さんざん保険料を払ってきたのにいざ使うとなるとダメとはどういうことだ」と諏訪市の対応

に怒っていました。私は仕方ないのかなと思っています。グレイスフルさんに行って本当によかったと思っ

ています（スタッフさんが皆、素晴らしいです）。ただ、今後のことを考えると、もっと近くに行かれたらよ

かったと思います。諏訪市は観光ばかりに力を入れていて一般市民のことは手薄になっている気がしま

す。最近の物の値上がりを市長さんは感じていますか？（女性、70 歳以上、専業主婦・主夫、豊田地区） 

よりよい市政の反映に期待しています。（男性、70 歳以上、無職、中洲地区） 

上諏訪地区以外の地区では改善がまったく進んでいない。例えば、昨年の花火大会では、チケット代が上

がったのに花火が貧相になった。これは意義のないときに無駄に花火を打ち上げているのが原因だ。効

果的に上げてほしい。他の施策にもあてはまる。（男性、70 歳以上、無職、中洲地区） 

更に高齢化が進み、介護現場やそこで働く人の人材不足等で施設に入所できず、老人が自宅で孤独死す

るようなときが目の前に迫っている気がします。安全安全な老後が果たして送れるようになるのだろう

か？（女性、70 歳以上、パート・アルバイト、中洲地区） 

広報すわと J アラートの放送が聞こえません。（女性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

環境衛生に逆行している。花火大会や諏訪湖水汚れ（化学物質・紙）。（男性、70 歳以上、無職、上諏訪地

区） 

かりんちゃんバスの運行について、利用したところ目的地になかなかたどり着かない。あちこち違う方へ

寄っている。表示を明確にしてほしい。デコボコ道路があるが、修理が手つかずで何年待っても補修してく

れない。（女性、70 歳以上、無職、中洲地区） 

いくつか困りごとの相談をしましたが、通り一辺倒の話になり、時間で終了という事例がありました。もう

少し具体的に良い判例とか専門家の照会とか、丁寧なアドバイスがほしい気がします。（男性、70 歳以上、

無職、上諏訪地区） 

年なのでキャッシュレス決済とか変化を望まない。（女性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

去年の 8 月 15 日の花火大会は見栄えがよくなかったと大勢の人から聞きました。諏訪湖のヒシは 5 月

から出ますから、5 月から抜き取りをしないとまた種がこぼれて間に合いません。上川のヨシも消防と連

携を取り合って焼却をして雨季に間に合うようにお願いします。（男性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

道路の補修を速やかにしてほしい。右折専用の道をもっと増やしてください。有賀線、新六斗橋、白狐線な

ど渋滞の原因となっている。一台の右折車で信号中に通行できない。特に上川の橋を広げて右折用の道

をつける。上社線の歩道を早く整備してください。中学生の通行が大変危険です。計画はしているようで

すが、測量してからもう 2 年になります。事故のないように急いでください。（男性、70 歳以上、パート・ア

ルバイト、中洲地区） 



私事で申し訳ないですけど、今年私たち夫婦は金婚式なんですけど、松本市に住んでいる姉のところは市

役所から夫婦そろっての金婚式の写真を写真館で無料で撮れる特典が送られてくるんですけど、諏訪市

も是非無料でなくても自費でいいんですけど、考えてくださるとありがたいです。（女性、70 歳以上、専

業主婦・主夫、上諏訪地区） 

個人の要望を区を通さなければ受けつけないシステムはおかしい。花火大会が全部有料席となり、市民の

祭りではなくなった。全部無料とする、または 2 年に一度くらいでいいのでは。（男性、70 歳以上、無職、

豊田地区） 

買い物、病院に行きたいが、バス停まで遠い。高齢のため、歩けない。（男性、70 歳以上、無職、上諏訪地

区） 

図書館を利用しているが、いつも気持ちよく対応していただいて感謝している。（女性、70 歳以上、パー

ト・アルバイト、上諏訪地区） 

かりんちゃんバスは、幹線道路のみとし、本数を増やすべき。また、赤字幅が大きいので料金を値上げすべ

き。市内の歩道が狭く電柱もあり、危険すぎる。観光都市なのに、道路脇の雑草がひどすぎる。上諏訪駅西

口改札を是非実現するように JR に働きかけてほしい。（男性、70 歳以上、その他、地区未記入） 

白狐線とバイパスの交差点に右折レーン設置。（男性、70 歳以上、無職、中洲地区） 

田辺に住んでいるとバス移動も大変です。田辺のバス停まで少しありますので、不便です。（女性、70 歳

以上、自営業、湖南地区） 

諏訪市博物館の有効活用を考えていただきたいと思います。市主催の講座の開催を増やしていただけた

ら嬉しいです。（女性、70 歳以上、無職、中洲地区） 

国道 20 号諏訪バイパスより、諏訪湖に大橋を作った方が利用価値がある。（男性、70 歳以上、会社員、中

洲地区） 

他の市にくらべて降雪時の対応がないこと。雪かきの予算が少ないのか。茅野市、原村、富士見町などか

らみるとあまりにひどいと思います。（女性、70 歳以上、自営業、上諏訪地区） 

すわっこランドの 70 歳以上の利用料を 330 円くらいにしてください。茅野市、岡谷市は高齢者の入浴

料を優遇しています。下諏訪町は元々安い。諏訪市も高齢者を優遇してください（すわっこランドの高齢者

の回数券は高いので）。（男性、70 歳以上、無職、湖南地区） 

大雨が続くと下水道（トイレ）が流れにくくなることを解決してほしい。（男性、70 歳以上、パート・アルバイ

ト、湖南地区） 

後期高齢者にとってスマート化についていかれないことがあります。ひとり暮らしの方は携帯を持ってい

ない人も多くいます。市の申込などこれからも電話、窓口でのサービスを続けてください。教えていただ

いてもすぐには覚えられないことが多くなりました。（女性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

すぐやる課の創設（休日対応も含めて）。お願いや要望に対して経過報告がない。こちらが再度聞くまで回

答がない。（男性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

現状についての勉強不足で満足度は自信をもってチェックできませんでした。しかし、日頃から生涯にわ

たって生活をしていくためには「教育」がなにより大切だと思っています。次は「保育」と「介護」。健全で自

然と共存した地域に期待しています。（女性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

キャッシュレスとか AI とかにはとてもついていけません。（女性、70 歳以上、無職、中洲地区） 

中央東線複線化（脱車社会）、国道バイパス（非常時の交通網対策）、魅力ある諏訪全体に（一周）、すべて早

い対応。（男性、70 歳以上、無職、中洲地区） 



犬の散歩にていまだに糞尿の後始末がされておらず、近頃は特に毛づくろいをした後の始末がされてい

ないのが目立ちます。動物税の導入を考えたらいかがでしょうか。（女性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

将来像をしっかりお願いします。（男性、70 歳以上、無職、中洲地区） 

市からの放送がほとんど聞こえない。スマホを持っている人はよいが、老人には耳の不自由な人もおり、

スマホ等持っていない人には不自由だと思います。（女性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

少子高齢化、各区の人口減少で各区の役員の負担が多く、市関係の役員会もコロナ禍のように書面開催

でやってほしい。一人で何役もしていると大変で、高齢になると会議に出席するのも大変なので考えてほ

しい。（男性、70 歳以上、パート・アルバイト、上諏訪地区） 

諏訪湖サイクリングロードも完成し、観光客など増えると思うので、桜の名前や大見山から見える山々を

含む山の名前などの表示をするとより親しむことができると思う。すわっチャオの活用のうえで、駐車場

が一時間だけ無料という現状は自動車の人はなかなか参加しづらい。何か考えてほしい。（女性、70 歳以

上、専業主婦・主夫、上諏訪地区） 

東洋のスイスと言われていた産業が諏訪から多数移転して淋しいです。もう一度考えてほしい。楽しくショ

ッピングできる店やモールのようなものがほしいです。諏訪市独自の観光の目玉があればすばらしい。

食、味噌、寒天他オリジナル商品。他県の人には諏訪は良いところ、都会を離れて心を癒したりリフレッシ

ュをするのに最高と言われます。市民は自信を持ち、元気でわくわくと人生を生きたいです。若者が戻れ

る場所、残れる環境づくりをお願いしたいです。諏訪へ帰って良かったと思われるような街に。（女性、70

歳以上、自営業、上諏訪地区） 

行財政運営が停滞している傾向を感じる。夢や理想よりも現実的には安定を望んでいる。新しいコミュニ

ティづくりが必要である。自治会活動が弱体化している。すわっチャオは民間委託が望ましい。文化センタ

ーの改修は必要。敷地内の有効活用、文化教育等の文化ゾーンとして充実強化すべき。（男性、70 歳以

上、専業主婦・主夫、上諏訪地区） 

すべてデジタル化されるとわかりづらい。広報すわが聞こえづらい。冬、雪が積もったときなどに他の市

町村のように道路の雪かきをしてほしい。老人に対する補助が少ない。（女性、70 歳以上、無職、上諏訪

地区） 

諏訪市には文化センターがあるが、講演会、イベント、演劇等を発表する場が少ない。東バル跡地にせめて

カノラホール級のイベントセンターを建設してほしい。以前さだまさしが来たときに「800 人のお客様」と

皮肉まじりに強調していた。芸術、芸能の街を目指してほしい。（女性、70歳以上、専業主婦・主夫、四賀地

区） 

「東洋のスイス諏訪」と言われ、時計をはじめとした精密工業の盛んな市でした。昭和の話です。大きな企

業が去り、地元の企業さんたちががんばっていてくださると思います。ありがとうございます。企業を呼

んで、若い方々に仕事の場をつくり、子育てを助けて人口を増やすことを願います。（女性、70 歳以上、専

業主婦・主夫、上諏訪地区） 

いずれ近いうちに運転免許証を返納しなければいけない。その後のことを思うと、趣味やイベントなど楽

しみが制限されるだろうし、日常的なお買い物にも誰を頼ったらいいのやら。今から暗い気持ちになりま

す。（女性、70 歳以上、パート・アルバイト、上諏訪地区） 

春先になると道路の穴ぼこがあちらこちらで見受けられます。大きな道路整備計画だけでなく、小さなこ

とにも目を向けてほしいです。（女性、70 歳以上、専業主婦・主夫、中洲地区） 

観光、温泉の諏訪よりものづくり、子育て、住みやすい諏訪になってほしい。（男性、70 歳以上、その他、中

洲地区） 



問 32 のスマート化について、高齢者はキャッシュレス決裁とか市公式 LINE 活用などスマホを使いこな

せないので考えておいてください。（女性、70 歳以上、専業主婦・主夫、湖南地区） 

市道の整備をお願いしたい。（女性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

諏訪湖周辺ばかりを整備しており、もう少し末端の河川や道路なども整備してほしいものです。（女性、

70 歳以上、無職、四賀地区） 

蓼の海を雨水調整池へ変更してほしい。（男性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

空家対策の対応強化を。道路整備が遅れている。ともに人口減の要因のひとつになっているのでは。（男

性、70 歳以上、無職、豊田地区） 

諏訪市へ移住してきて十数年、生活しやすいと感じています。ただ、インフラ整備が遅れているのが気にな

ります。JR の高架化、複線化の点で周辺の自治体に取り残され、踏切での待ち時間、日差しに照らされ、

雨風にさらされ、大人も児童も大変です。道路網整備も進んでいません。運転免許証の返納も考えていま

すが、自転車走行、歩行も不安な道路が多々あり、特に国道 20 号、飯島から新六斗橋、諏訪二丁目から高

島四丁目、茅野から岡谷線他。また、甲府や松本、レイクウォークなどに出かけておりますが、諏訪市にも

大型娯楽商業施設があれば助かります。（男性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

市街で鉄道と国道が二か所で交差（踏切）しているのは他の市町では見られない異様な姿。混雑も甚だし

いので高架化等改善の必要があると思う。（男性、70 歳以上、無職、中洲地区） 

生活困窮者（家庭）への物資の提供依頼を市や県で行っていますが、もっと回数を増やし、関心を寄せられ

るように取り組んでいってはいかがですか。（男性、70 歳以上、農林水産業、豊田地区） 

花火と御柱だけでなく、もっと福祉に力を入れて下さい（形式的拍手にごまかされず）。旧東バル跡地に総

合福祉施設はどうでしょうか（幼児、若者、高齢者、ミックス交流できる）。（男性、70 歳以上、パート・アル

バイト、中洲地区） 

上諏訪駅西口と霧ヶ峰口との連絡通路について、冬期雪が降ると滑りやすく危険。雪が解けるようにヒー

ター付き通路にしてほしい。特に斜めの部分が危険です。また、継ぎ目はヒビが入って下が見える。ツルヤ

の横断歩道の下に水が垂れている。何とか改修をしてほしい。今冬までには是非改修を。諏訪市の玄関周

りとしてちょっとおそまつ。（女性、70 歳以上、専業主婦・主夫、上諏訪地区） 

文化センターの事業から感じることは、行政はもう少し緻密な計画を立て、市民の声を聴きながら計画を

推進してほしかった。推進の仕方が適切とは思えない。（男性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

夢叶えに再度移住したが（30 年近い）、諏訪湖が何も変わっていないのが残念です。昨年の花火大会の出

店、市の都合もあると思いますが、地区の出店は不要かと。他県から来てもつまらないようだった。店はや

はり子ども達が喜ぶ道端にあるからこその夏の思い出ではないでしょうか。また、湖畔端に例えばフラワ

ーパークなど地元や他県から来られて楽しく寄って帰れる大きな広場（パークのような）、花火以外の楽し

める場所をつくり、全国に根付く自然な広場や建物を。楽しい諏訪でありたいです。（女性、70 歳以上、無

職、上諏訪地区） 

総合計画に取り組むことは良いことだと思いますが、イマイチ説明や PR 不足でその内容がわからないこ

とが多かったです。満足と答えたところもちょっと不安でした。諏訪市では「庁舎」を新しくする計画はな

いのですか？だいぶ老朽化しています。庁舎に行く度に気分的に落ち込みますよ！計画を策定すること

をお勧めいたします！（男性、70 歳以上、無職、四賀地区） 

災害時（特に水害）の指定避難場所が安全なところにあるか。子どもが安全安心に外遊びができる場所が

減っている。（女性、70 歳以上、専業主婦・主夫、上諏訪地区） 



交通事故防止、車の流れの改善に関する施策はバイパス建設促進よりも、現国道 20 号の改良（拡幅、歩

道の整備、右折レーンの整備）を先に推進することが地域住民、市民にとって効果的であり、早く効果を実

感できるものと考える。土地所有者（地権者）との交渉が大変だからと、バイパス建設の方に逃げず、市民

生活に毎日関係する国道の改良を最優先にやっていただきたい。（男性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

諏訪は観光地としては目玉になる施設が少なすぎる。道路の状況が悪い。（男性、70 歳以上、無職、湖南

地区） 

辰野線ですが、ところどころ歩道が狭くて歩きづらいです。車にぶつかりそうでこわいところです。登校す

る子ども達も心配です。（女性、70 歳以上、自営業、豊田地区） 

諏訪湖スマートインター開通に伴い、イベントのできる道の駅がほしいと思いますが。（男性、70 歳以上、

無職、四賀地区） 

地域公共交通は今のところ車を運転するので大丈夫ですが、数年後はあやういです。かりんちゃんバス等

を一日 10 便から 15 便くらい増やしてください。移動手段がないと行事への参加や他市町村への移動が

できず、老化や認知症が進みそうで大変心配です。高齢者の増加に伴い、様々な問題が出てきて、市の財

政を圧迫しかねません。一にも二にも合併！合併して国からの予算を取り、介護福祉施設や老人ホーム

等、年金でも入れる施設を作ってほしい。（女性、70 歳以上、専業主婦・主夫、上諏訪地区） 

市庁舎古くなって何とかしないといけないが、前にも工場が出来て景観的にもよろしくない。市で確保す

べきではなかったか。（男性、70 歳以上、会社員、上諏訪地区） 

諏訪湖、霧ヶ峰の観光資源が生かされていない。観光行政にもっと活発に動いてほしい。映画『怪物』の中

心的ロケ地でありながらイベントも宣伝もなく終わってしまった。岡谷市、富士見町はイベントがあった。ま

た、観光行政に協力依頼をしても「観光協会へ」と逃げる。市民の協力も少ないと感じる。行政と市民が一

体となって諏訪市を活性化してほしい。市長は三期目、そろそろ実績を示してほしい。上がってきた要請

に対しては即座に断るのではなく、一応検討してみる必要もあると思う。（女性、70 歳以上、無職、上諏訪

地区） 

75 歳超えの人間にはマイナンバーカードはめんどうなだけです。頭がついていかない。（女性、70 歳以

上、その他、豊田地区） 

諏訪市文化センターへの何十億もの投資に疑問です。市民の活用度もいまひとつ、文化財としての価値も

疑問。（女性、70 歳以上、専業主婦・主夫、上諏訪地区） 

駅前交流テラスすわっチャオに一度も行ったことのない人のなんと多いことか。全年齢が利用できる方法

はないものか。地域の高齢化により家のまわりの雪かきなど個人でするのは困難なことが多くなりまし

た。地区にお願いしても若い方々も忙しく、頑張っているけど無理！とのこと。皆心も体も日々大変な世

の中になりましたね。お世話さまです。（女性、70 歳以上、パート・アルバイト、中洲地区） 

高齢で身障者でもある者ですが、歩けなくなってしまったので病院等で外出するために工事をしたのです

が、国の決まりだからと何の補助も受けられませんでした。家の中だけなら認められるとのことですが、矛

盾を感じます。これから大改造しなければいけなくなることはわかっているのでとても不安を感じていま

す。（女性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

報道や新聞などから活気が感じられない。若い人中心のイベントも良いが、シニア世代には息抜きできる

ような自然の公園がほしい。個人的に辰野のほたる公園が好きでウォーキング、四季が楽しめる。（女性、

70 歳以上、無職、豊田地区） 

満足感を持たせるためには事業に参加したい気持ちを持たせ成果を公表することが必要かと思います。

市民の声の反映をお願いします。（男性、70 歳以上、無職、中洲地区） 



文化センターの改修工事は反対です。どうしても必要な工事ではなく、多額のお金をかけるのは反対しま

す。工事ありきで進めているので余計腹が立つ！（男性、70 歳以上、農林水産業、中洲地区） 

子供達のためにも情操教育にもっと力を入れてください。文化体育面が市政の中でも弱い。（男性、70 歳

以上、農林水産業、豊田地区） 

高齢者なのですが、仕事がしたい。ボランティアもしたい。がアナウンスがない。福祉も認知症対策もさみ

しい限り…こんな町に住みたいですか？免許返納したらどうやって生活しますか？認知症の人はどうやっ

てその人らしく生活していったらいいのですか？（女性、70 歳以上、専業主婦・主夫、、豊田地区） 

市長さんには大変ご苦労を頂いており、有難うございます。何かにつけて自動車生活となっている現状で

すが、やはり駅前通りの賑わいや市民の人情と助け合いが大切だと感じています。空洞化しないための対

策や援助をお願い致します。（男性、70 歳以上、会社員、上諏訪地区） 

花火大会は大きくし過ぎではないですか。誰のための花火大会か、全く分からない状態です。少なくとも、

市民を楽しませる花火ではなくなっています。屋台の一部に集合させたのも、子供たちには不評で…残念

でした。このまま、来客者が増えたら…孫たちを呼ぶこともできなくなりそうです。（女性、70 歳以上、無

職、中洲地区） 

中洲地区に住んでいますが諏訪のお祭り等、何をするにも街場の話で参加しようとか意欲が湧かない。税

金が高い。今はまだ働いているのでいいのですが、歳をとって年金だけになったら、車に乗れなくなった

らと色々心配。回答 3 が多いのも施策をよく理解できていない面もある。（男性、70 歳以上、自営業、中

洲地区） 

上諏訪駅の諏訪湖口をよく利用します。防犯灯や照明がほとんどなく、特に冬場などはバスなどを利用す

る人と駐輪場からでてくる学生などがぶつかりそうになったりかなり危険な場面を目にします。特に待合

所にも全く照明もないのは防犯上問題だと思います。東京方面から引っ越してきましたが、ちょっとあり

得ない光景で、観光面などでもマイナス要素だと思います。改善されることを希望します。（男性、70 歳以

上、無職、上諏訪地区） 

近時市役所が身近なものでなくなり、市民の力活用や福祉充実が最近後退しているように感じる。人事異

動の弊害か、事案に対して長期かつ統一された取組がなされず、その場しのぎが多い。市長が率先し困難

な事項に積極的に取り組み、解決してほしい。（男性、70 歳以上、無職、上諏訪地区） 

 


